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Editorial

Los cambios en los mercados de producción de bienes y su
impacto en la sociedad, fundamentalmente a raíz de la rá-
pida evolución de los avances tecnológicos, obligan a las

organizaciones a aprender a desempeñarse eficazmente en con-
textos dinámicos y turbulentos. A lo largo de la historia estos
cambios han provocado profundas transformaciones no sólo en
las empresas sino también en la sociedad, la cultura y el com-
portamiento humano.
La aparición de diversos avances tecnológicos a lo largo de la
historia modificó para siempre la manera de trabajar, compor-
tarse e interactuar de la sociedad, las personas y las organiza-
ciones. El CES (Consumer Electronics Show) es la feria
internacional de consumo de electrónica que se realiza anual-
mente desde 1967 en Las Vegas, Estados Unidos, y en donde
se presentan los productos más innovadores y que tiempo des-
pués suelen convertirse en parte de nuestra vida cotidiana. Así
fue como en 1970 se presentó un desconocido pero novedoso
aparato, que poco tiempo después revolucionaría nuestras cos-
tumbres hogareñas: la videocasetera. Lo mismo sucedió en 1975
con el Atari, en 1980 con el CD, en 1982 con Commodore 64,
en 1996 con el DVD, y en 2000 con el plasma. En el corriente
año 2017 la novedad fue el auto eléctrico y el autónomo, pro-
ductos que hoy nos parecen extraños y lejanos pero que pro-
meten resultar tan masivos y cotidianos como lo fueron la
videocasetera, el CD, o el plasma en su momento. 
La rueda, la imprenta, las computadoras personales, internet, la
telefonía móvil, la televisión, la fotografía digital, son apenas
una muestra de algunos de los cambios tecnológicos que mo-
dificaron de una vez y para siempre mercados y costumbres
arraigadas en la sociedad que durante años habían permanecido
estables. Curiosamente, uno de los productos más masivos y
exitosos en la historia de la humanidad -el automóvil- no ha
registrado cambios realmente innovadores en su tecnología
desde que en 1886 apareció el Benz Patent-Motorwagen, pri-
mer automóvil con motor de cuatro tiempos y combustión in-
terna, la misma tecnología que impulsa al más moderno de los
automóviles de hoy en día, 130 años después del prodigioso -
y por aquel entonces novedoso- invento del ingeniero alemán
Karl Benz.
Apenas iniciado el nuevo milenio, tal parece que la estabilidad
del mercado automotriz -y nuestras costumbres- han llegado a
su fin. En 2003 la empresa Tesla -nacida en Silicon Valley, Ca-

lifornia- apareció por primera vez con un único objetivo: fabri-
car un automóvil con las mismas prestaciones que el tradicional,
pero impulsado por energía eléctrica. Pocos años después y ya
cumplido exitosamente ese objetivo, se enfocó en alcanzar un
nuevo logro: la producción en serie de un automóvil que esté
al alcance de un mercado masivo de consumidores con un pre-
cio accesible. Ni más ni menos que lo mismo que hizo Henry
Ford hace 100 años: transformar un producto exclusivo y su-
mamente caro -el automóvil- en un producto masivo, de uso
cotidiano y al alcance de cualquiera (el Ford T). Al mismo
tiempo Google y Apple -seguidas luego por empresas automo-
trices tradicionales como Renault, Volkswagen, Nissan y muchas
otras- están a la espera de una regulación que permita que los
autos autónomos que ya tienen funcionando de manera expe-
rimental puedan andar por la calle.
La feria CES 2017 sirvió para presentar un nuevo producto tan
revolucionario hoy como lo será masivo y cotidiano en un fu-
turo muy cercano, y que promete también cambiar la cultura y
costumbres cotidianas de la gente en todo el planeta. Cada vez
más habitual en muchos países del mundo, el primer automóvil
eléctrico llegará a nuestro país a fin de este mismo año, dando
cuenta que ese futuro que parecía tan lejano está a la vuelta
de la esquina.
La capacitación continua y la investigación -pilares de toda Uni-
versidad- aparecen entonces como herramientas indispensables,
no sólo para la industria automotriz sino también para quienes
no quieren estar ajenos a este drástico cambio. Todo pareciera
indicar que así como muchos nuevos negocios aparecerán, mu-
chos otros desaparecerán, a menos que se conviertan en orga-
nizaciones inteligentes, que aprendan a aprender y a utilizar el
aprendizaje y el conocimiento como antídoto contra el riesgo
de desaparecer por no saber desenvolverse en ambientes turbu-
lentos y poco previsibles. 
Kodak, Blockbuster, Panamerican Airlines (Panam), Remington
(máquinas de escribir), General Motors, Sony Ericsson, entre
muchas otras, no supieron hacerlo y desaparecieron luego de
décadas de liderar sus respectivos mercados, simplemente por
no percibir el cambio y no saber adaptarse a tiempo. 
Para las empresas que desaparecieron, ya es tarde para sacar
provecho de las palabras de Einstein que encabezan estas líneas.
Afortunadamente nosotros estamos a tiempo para aplicar tan
sabio consejo del viejo Albert.  

Dr. José Luis Segade
Director “Novedades de la UdeMM”

jlsegade@udemm.edu.ar

Avances 
tecnológicos y
capacitación
constante

“Si buscas resultados distintos,
no hagas siempre lo mismo”. 
Albert Einstein
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Premio a un alumno
de la licenciatura en

Economía

Economía

Lucas Ford se hizo
acreedor al Premio Banco
Municipal de la Ciudad de
Rosario 2017 destinado
a la investigación
económica.

Dra. Silvia Gómez Meana (Decana de la Fa-
cultad de Administración y Economía),

Mag. Rodolfo Páez (Director del Instituto de
Investigaciones en Ciencias Económicas y de

la Carrera de Economía), Lucas Javier Ford
(ganador del premio), Dr. Dardo Carranza

(Director de Carrera Lic. en Administración),
y Dr. Javier Díaz Bay (tutor del trabajo). 

Como todos los años la Fundación
Banco Municipal de Rosario, con-
juntamente con la Facultad de

Ciencias Económicas y Estadísticas de la
Universidad Nacional de Rosario, llaman
a todos los estudiantes universitarios con
el objetivo de fomentar la investigación
de la economía de Rosario y su región, a
estudiantes universitarios y jóvenes pro-
fesionales, brindando al ganador el Pre-

mio Anual de Investigación Económica.
En esta Sexta Edición del Premio, infor-
mamos con gran orgullo que en la cate-
goría Estudiantes Universitarios el primer
premio fue obtenido por Lucas Javier
Ford, estudiante de Economía de nuestra
Universidad. El título del trabajo ganador
fue “El cultivo de Jatropha Curcas en el
norte de Santa Fe como alternativa de
inversión en energía renovable y como

aporte para el desarrollo de la región”.
Este trabajo fue presentado como "Pro-
yecto Final" bajo la tutoría del profesor
Javier Díaz Bay. Podemos decir que
nuestra carrera de Licenciatura en Eco-
nomía se encuentra en un camino de re-
conocimiento por los Organismos
Nacionales, gracias al empeño de sus do-
centes, alumnos y Director de Carrera
Mg. Rodolfo Páez

Lucas Javier Ford exponiendo su trabajo.



Como ocurre habitualmente
todos los años, las diferentes
Facultades de la Universidad a

través de los Directores de todas las
carreras respondieron preguntas
acerca de las características, planes de
estudio y otras inquietudes plantea-
das por jóvenes interesados en estu-
diar en la UdeMM.
Luego de una presentación general de
la oferta de carreras y características
de nuestra Universidad ante los aspi-
rantes, cada Director de Carrera se
reunió separadamente con el grupo
de interesados correspondiente, de
manera de aclarar sus dudas e inquie-
tudes y facilitarles este importante
paso como lo es el ingreso a la vida
universitaria.

informes@udemm.edu.ar

Página 5

Aspirantes

Se llevaron a cabo en el
Aula Magna a los 

efectos de informar y
responder consultas a

los aspirantes a 
ingresar a la UdeMM

Reuniones
informativas
para futuros
alumnos
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Entrevistas
vía Skype

Egresados UdeMM por el mundo

Con esa  semilla que tengo desparramada sobre toda la
tierra,  cada sábado,  conectados por Skype, realizamos
una  experiencia  en el aula con una duración prome-

dio de 90 minutos:  una video conferencia entre los apren-
dientes de la materia  y un egresado de la carrera, que se
encuentra lejos, lejos……
Los aprendientes del curso son: Pablo Avellaneda, Ezequiel
Battaglia, Fernanda Checa, y Damián Tomietto, reunidos en
el Laboratorio 101. Los entrevistados están en: Luxenburgo,
Dublin, Londres, Madrid, Santiago de Chile, Amsterdam, Pa-
namá, Israel. 
Temas tratados: Actividades profesionales realizados por el
entrevistado. Desarrollo laboral. Posibilidades de cambios y
mejoras en ese país. Medio ambiente. Instalaciones en dife-
rentes lugares. Comparación de las formas de vida y de tra-
bajo. Decisión de la partida. Desarraigo. Adaptación a la vida
social y cultural. Viajes que realiza. Contacto con todos. Re-
cepción y trato al inmigrante. Flexibilidad en los horarios de
trabajo. Posibilidad de retirarse y llevar trabajo a la casa. Tra-
bajo por objetivos y no por horario. Idioma solo es necesario
para las entrevistas. Inserción laboral y social. Diferente
forma de encarar la metodología de trabajar hace la diferen-
cia, lo que resulta en una mejora en el resultado final.
Y por sobre todo: maravillosa charla. Enriquecimiento per-
sonal de cada uno. Satisfacciones de los aprendientes de la
UdeMM por las decisiones personales, que pueden tomar a
partir de este momento. Y lo más importante: ¡¡¡siguen co-
nectados escribiéndose!!!
Quienes participaron de esta experiencia –tanto quienes es-
taban aquí como los entrevistados en otros países- dejaron

sus opiniones. Reproducimos algunas de ellas:
“Puedo ver cómo se mantiene la relación entre ex alumnos
y la profesora. Y que el enriquecimiento de experiencias y
profesional no queda acotado a las horas de cátedra”.
“Muchas gracias por la charla del sábado, está bueno tener
la experiencia de alguien que haya ido a probar suerte a
otro país.  
“Si quiero avanzar por más, y mi idea es crecer, hay cosas
por dejar, y no permanecer en el mismo lado en donde
estoy”. 
“Fue un placer para mí, gracias por la oportunidad y feli-
citaciones Marta por el espacio que abrió para sus alumnos
y ex alumnos”.
“Quería agradecerles porque me encantó la entrevista.
Quedé maravillada de la forma en cómo ven su presente y
cómo proyectan su futuro. Eso se logra teniendo un panta-
llazo del resto del mundo y de las posibilidades del futuro
para la carrera de cada uno, dentro o fuera del país.
“Felicito a Marta por su iniciativa y si en algún momento
necesitan algo, aunque sea saber a qué shopping ir a com-
prar en Panamá, son bienvenidos!!! :)”
“Recomiendo que se hagan más reuniones del estilo, porque
representan un intercambio muy interesante para todos los
participantes”.
Cierro esta nota expresando mi agradecimiento hacia las dos
personas sin cuyo apoyo irremplazable todo hubiera sido im-
posible de realizar: Damián Glazar y Alejandro Abraham.

(*) Profesora de Investigación Operativa. 4º año de Ingeniería
en Sistemas. 

Una experiencia a cargo de una
profesora de la UdeMM, que conecta a
nuestros alumnos con egresados
que se encuentran en diversas partes
del mundo

Una charla cara a cara con egresados
de la UdeMM dispersos por el mundo.

Por Marta Poiasina (*)



“Alberdi forma parte de la generación
del �37, que fue muy importante para
la historia y la organización institu-
cional de la Argentina”. 

Con estas palabras el Dr. Norberto
Fraga, Rector de la Universidad de
la Marina Mercante comenzó el

homenaje dedicado al Día del Abogado,
organizado por la institución el 29 de

agosto último, jornada de extensión en
la que participaron los profesores Dr.
José Eduardo Russo y Dr. Walter Vázquez
Fiel, moderados por el Director de la Ca-
rrera de Abogacía, Dr. Ignacio Rebaudi
Basavilbaso. 
“La generación a la que perteneció Al-
berdi intentó sobre una base literaria, in-
fluenciada por el romanticismo francés,
una superación de la dicotomía entre
unitarios y federales. Trató junto a otros
captar a Rosas con su idea de organizar
el país a través de un sistema mixto uni-
tario-federal, proyecto que fracasó y los
condenó al exilio”, explicó Fraga, quien
definió a Alberdi como un personaje de
un gran valor desde el punto de vista ju-
rídico.
“Alberdi estudió en Buenos Aires, pero se
recibió en Valparaíso; una de sus obras,
las “Bases”, son un proyecto de creación
de una constitución y organización del
Estado argentino que, según muchos
afirman, tuvo una gran influencia en la
elaboración de la Constitución de 1853”,
explicó Fraga, y agregó: “Es evidente que

tuvo como elemento de estudio las
constituciones norteamericanas y la ar-
gentina de 1826, sancionada por Riva-
davia y que, aunque fue unitaria,
muchos de sus artículos fueron traslada-
dos a la del 53”.
Experiencias profesionales
Durante la jornada, realizada en un Aula
Magna colmada de estudiantes y profe-
sionales, también hubo lugar para refle-

xiones en torno al ejercicio de la
profesión, el análisis de la imagen pú-
blica que tienen los abogados en la so-
ciedad, las innovaciones tecnológicas y
las proyecciones laborales de los futuros
graduados de la carrera.
“Cuando empecé a ejercer en 1987 apa-
reció la ley de divorcio en la Argentina,
aunque en 1954 había existido otra pero
por poco tiempo. Hoy tenemos el express
y muchas otras transformaciones. El de-
recho tiene que seguir las tendencias so-
ciales”, opinó el Dr. Walter Vázquez Fiel,
profesor de Derecho Privado de UdeMM,
quien destacó el interés que tiene la ca-
rrera entre los jóvenes y explicó cómo je-
rarquizar la profesión ante la sociedad. 
“Muchos consideran que los abogados
explotan conflictos ajenos. Pero a pesar
de este prejuicio, es una de las profesio-
nes más atractivas para los jóvenes a la
hora de elegir una carrera universitaria”,
explicó Vázquez Fiel, quien agregó reco-
mendaciones para los futuros profesio-
nales: “Lo importante es que cada uno
cumpla su labor con dos premisas: pro-

fesionalismo y honestidad”. 
Por su parte, el Dr. José Eduardo Russo,
quien dicta Derecho Privado, de Sucesio-
nes y Familia en la UdeMM, explicó
anécdotas de su trayectoria de 50 años
en el Poder Judicial.
“Cuando ingresé existía un libro de en-
tradas y movimientos de causas, donde
se escribía con distinto color de tinta
para poder identificarlos. la consulta de

expedientes se realizaban en las mesas
de entrada, a cargo de los procuradores”,
explicó Russo, y agregó: “Hoy la cosa
cambió. Un avance reciente es la firma
digital. Los magistrados poseen un token
y a través de allí se realizan todas las tra-
mitaciones”.
Russo, quien destacó el desarrollo del
expediente digital, además puso énfasis
en el proyecto Justicia 2020 que apunta
a reducir los plazos procesales y se en-
foca en la consolidación de un proceso
ligado a la oralidad. 
Al término de la charla, Fraga reco-
mendó a los estudiantes: “Cada uno va
a elaborar su propia experiencia. El de-
recho les da una gran ventaja. Todas las
materias son importantes porque le dan
a uno la explicación de la organización
legal del país”. 
El Dr. Ignacio Rebaudi Basavilbaso, quien
actuó de moderador, destacó los puntos
de vista diversos de la jornada, que ver-
saron entre las experiencias académica,
profesional y judicial.  “La abogacía es
parte de mi vida. Estoy convencido que
la única carrera que permite que exista
justicia en la sociedad es la función del
abogado”, explicó.
Más información:
enrique.fraga@udemm.edu.ar
(*) Secretario Académico Fac. Ciencias Ju-
rídicas, Sociales y de la Comunicación
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Homenaje
a Alberdi

Día del abogado

Se llevó a cabo ante un
Aula Magna colmada de

estudiantes y 
profesionales

Por Enrique Alberto Fraga (*)
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Convenios

En el marco de la política de la Universidad de la Marina
Mercante de estrechar lazos con instituciones vincula-
das con el campo legal, con el propósito de aumentar

la oferta de posibilidades a los alumnos de los últimos años
de la carrera de Abogacía de realizar Prácticas Profesionales
Supervisadas, se firmó un convenio marco de Prácticas Pro-
fesionales Supervisadas con la Fundación Microjusticia Argen-
tina.
Dicho acuerdo permitirá que un importante número de alum-
nos concurra a acompañar a los profesionales de la Fundación
en sus labores de asesoramiento y patrocinio de acciones ju-
diciales que promuevan personas de recursos limitados y con-
curran a Microjusticia en busca de ayuda.
Las actividades de la Fundación Microjusticia han ido en cre-
cimiento en los últimos tiempos, brindando cada vez más
atención jurídica a más casos; por lo tanto el apoyo de alum-
nos a punto de recibirse permitirá una importante retroali-
mentación entre la labor de aprendizaje de la práctica jurídica
para los alumnos y la ayuda a las labores de la Fundación en
el cumplimiento de sus objetivos.

Para la Universidad de la Marina Mercante es un logro impor-
tante sumar a los convenios existentes este nuevo acuerdo
que permitirá alcanzar una oferta adecuada para todos nues-
tros alumnos, siguiendo a la vez, la política de responsabilidad
social que ya caracteriza a nuestra Universidad.
El convenio fue firmado en el Salón de Reuniones del Recto-
rado por la Sra. María Bercetche, Presidente,  y  la Dra. Mer-
cedes Pando, Tesorera, por parte de la Fundación
Microjusticia, y por el Ingeniero Gustavo Zopatti, Presidente
del Consejo de Administración de Fundación Universidad de
la Marina Mercante, y el Dr. Norberto Fraga, Rector de la Uni-
versidad. En ese acto, estuvieron también presentes la Sra.
Alejandra Martínez, Directora Ejecutiva de Microjusticia, el
Lic. Mirko Mayer, Secretario General de la UdeMM, el Lic. Héc-
tor Naredo, Decano de la FCJSyC, y el Dr. Ignacio Rebaudi
Basavilbaso. Director de la carrera de Abogacía.

Más información: irebaudi@udemm.edu.ar

El mismo permitirá que alumnos 
de la carrera de Abogacía 
acompañen a los profesionales de la
Fundación en sus labores de 
asesoramiento y patrocinio 
de acciones judiciales

Lic. Mirko Mayer (Sec. Gral UdeMM); 
Sra. Mercedes Bercetche (Presidente MicroJusticia); 
Dr. Norberto Fraga (Rector UdeMM); 
Sra. Alejandra Martínez (Directora Ejecutiva  Microjusticia);
Lic. Héctor Naredo (Decano FCJSyC);  
Dra. Mercedes Pando (MicroJusticia); 
Dr. Ignacio Rebaudi Basavilbaso (Director Carrera Abogacía);
e Ing. Gustavo Zopatti (Presidente Consejo de 
Administración UdeMM)

En el momento de la firma del convenio, 
el Ing. Gustavo Zopatti 
(Presidente Consejo de Administración UdeMM), 
el Dr. Norberto Fraga (Rector UdeMM), y 
la Sra. Mercedes Bercetche (Presidente MicroJusticia)

Convenio con
la Fundación 
MicroJusticia
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Convenios

Convenio 
con la Cámara
de Comercio 
de Guangdong 
–China-

Fue suscripto el pasado mes de
julio con el objetivo de promover

el intercambio académico, 
científico y cultural en diversas

disciplinas

Se procedió a suscribir entre la Cámara de Comercio de
Guangdong en Argentina, y la Universidad de la Marina
Mercante, un Convenio marco de cooperación acadé-

mica, científica y cultural. El mismo fue refrendado por
el Señor Younghui Yu en su carácter de Presidente de dicha
Cámara y el Dr. Norberto Fraga en su carácter de Rector de
nuestra Universidad, encontrándose presentes miembros de
dicha asociación y autoridades de la UdeMM.

Con este nuevo convenio, la Facultad de Administración y Eco-
nomía continúa en el camino del intercambio de culturas en
las disciplinas que se dictan en la misma, como la ampliación
de conocimiento de todas las áreas de estudio de sus carreras
de grado; ofreciendo la posibilidad de ingresar a la UdeMM al

personal dependiente de la Cámara de Comercio de Guang-
dong en Argentina, sus socios, y a los futuros postulantes a
alumnos provenientes de ese país. 

Asimismo desde la Facultad de Administración y Economía y
la Cámara de Comercio de Guangdong se abre el camino de
cooperación mutua para lograr el perfeccionamiento y la ca-
pacitación de todos los integrantes de ambas instituciones, a 
través de cursos, charlas y eventos a desarrollarse en el futuro. 

Más información: sigmeana@udemm.edu.ar.

El Rector de la UdeMM –Dr. Norberto Fraga- y 
el Señor Younghui Yu, Presidente de la Cámara de Guangdong

Autoridades de la UdeMM y de la Cámara de Comercio de Guangdong



La Universidad de la Marina Mercante, a través de la ca-
rrera de Abogacía, dependiente de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas, Sociales y de la Comunicación ha firmado

el pasado un Convenio Marco de Colaboración y de Prácticas
Profesionales Supervisadas con la subsecretaría de Gobierno
de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
En una primera instancia, el mismo permitirá que los alum-
nos de la carrera de Abogacía, que se encuentren cursando
los últimos años de la carrera, puedan realizar sus Prácticas
Profesionales Supervisadas en el Registro Civil, lo que permi-
tirá complementar el proceso de aprendizaje con una buena
experiencia totalmente práctica de una de las variables de la
profesión de Abogado, al conocer y experimentar en profun-
didad todas las temáticas vinculadas al registro de las perso-
nas.
La firma del convenio se llevó a cabo en la Sala de Reuniones
del Rectorado de la Universidad, y el mismo fue firmado por
nuestro Rector, Dr. Norberto Fraga y por el Subsecretario de
Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, D. Gus-
tavo Gesualdo en un cordial encuentro que permitió el in-
tercambio de ideas tendientes a la implementación, en un
futuro no muy lejano, de otros acuerdos de trabajo conjunto
con la Subsecretaría.  
En la reunión estuvieron presentes además, el Decano de la
FCJSyC, Lic. Héctor Naredo, el Director de la carrera de Abo-
gacía, Dr. Ignacio Rebaudi Basavilbaso, la Dra. Ana Laura Pi-
tiot, Gerente Operativa Legal del Registro Civil GCBA, y el Dr.
Sebastián Invernizzi, Jefe de Gabinete de la Subsecretaría de
Gobierno GCBA.

Más información: irebaudi@udemm.edu.ar
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Convenio de
UdeMM con la
subsecretaría
de Gobierno
de la C.A.B.A.

Convenios

En una primera instancia, los alumnos
del último año de la carrera de Abogacía
podrán realizar Prácticas Profesionales
Supervisadas en el Registro Civil

Las autoridades de la Universidad y del 
Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

El Dr. Norberto Fraga, Rector de la UdeMM, y el Dr. Sebastián
Invernizzi, Jefe de Gabinete de la Subsecretaría de Gobierno
GCBA, durante la firma del Convenio.



La sociedad actual está basada en organizaciones. Las ac-
tividades, tareas, procesos y procedimientos para la ela-
boración de bienes económicos o la prestación de

servicios son conducidas por administradores a través de las
funciones básicas de planificar, organizar, dirigir y controlar
las mismas. Hoy sabemos que hay una relación biunívoca de
interdependencia entre las personas y las organizaciones,
donde la vida y el progreso de la gente dependen de las orga-
nizaciones y estas; las organizaciones, están condicionadas por
la labor, compromiso y responsabilidad de las primeras.
Las necesidades de las personas son diversas, algunas simples
y otras muy complejas, ellas incluyen las necesidades físicas
(indumentaria, alimentación, sed, atención médica, albergue,
etc.), necesidad de seguridad (seguridad de la vida, por con-
servar y proteger su empleo, seguro de vida o de incapacidad,
etc.), necesidades sociales (aceptación social: de arraigo, de
asociación, de amistad, de afecto), necesidades de estima
(prestigio, estima, respeto, éxito, etc.) y las necesidades de au-
todesarrollo (cultura, capacitación, conocimiento, etc.). Cual-
quier organización que
desea tener éxito, debe
tenerlas en cuenta.
Tanto un producto
como un servicio es solo
un instrumento para re-
solver un problema del
cliente o dar respuesta a
un deseo del mismo. Los
consumidores optan por
adquirir un
producto/servicio basán-
dose en la percepción o
conocimiento que tienen
del valor del mencionado producto/servicio (el que ofrezca
mayor utilidad por unidad monetaria), respecto a la satisfac-
ción de sus necesidades o deseos. La administración de las or-
ganizaciones es una actividad muy importante en nuestra
sociedad pluralista. En ella, es fundamental el esfuerzo y de-
dicación del hombre por cooperar y además, buscar la inte-
gración, eficiente y eficaz, de los diferentes recursos
(económicos, financieros, tecnológicos, etc.) dentro de las or-
ganizaciones.
La primera pregunta que ha de realizar la dirección de una or-
ganización para poder determinar la orientación y la identidad
organizativa de la misma es: ¿Cuál es el negocio y qué llegará
a ser?. La visión o punto de vista particular que tiene la direc-
ción en cuanto a qué es lo que trata o intenta de realizar y en
qué se quiere convertir o transformar la institución se conoce
como Misión. Cuál es el propósito que persigue la organización
con la finalidad de concentrar los recursos para dirigirlos hacia
un objetivo permanente. Fundamental, para el eficiente em-
pleo de los escasos recursos económicos de la organización.

En efecto la Misión exhibe las intenciones que tiene la orga-
nización de concretar una posición empresarial determinada,
un rumbo a seguir.

El concepto de la Misión se ubica antes que cualquier objetivo
particular, estratégico o financiero, de la organización y con-
siste, básicamente, en la definición del negocio o actividad
principal de la institución con una perspectiva amplia. No se
debe olvidar que el propósito de establecer objetivos es trans-
formar la declaración de la Misión y la dirección de la organi-
zación en objetivos específicos de actuación por medio de los
cuales se pueda medir el avance de la organización. Los ad-
ministradores deben revisar la Misión antes de redactar sus ob-
jetivos, toda vez que éstos deben reflejarla.

En  una declaración de Misión se debe responder a preguntas
básicas como 1)  ¿Cuál es nuestro ramo de actividad?, 2)
¿Quiénes somos? y 3) ¿A qué nos dedicamos?. En la misma se
puede puntualizar a la organización en términos de las nece-

sidades de los consumi-
dores a quienes se
pretende satisfacer, los
productos o servicios
que se ofrecen y los mer-
cados actuales o se tiene
previsto perseguir en el
futuro.

Algunos de los compo-
nentes típicos de la Mi-
sión son: clientes,
mercados, interés en la
supervivencia, el creci-

miento y la rentabilidad, interés en la imagen pública, pro-
ductos y servicios, tecnología, concepto propio, interés en los
empleados, entre otros. La Misión es fundamental dado que
indica la dirección o camino a seguir por los administradores,
en su intento de combinar e integrar los escasos recursos de
la institución.

La administración de toda empresa que busca lograr la efi-
ciencia y la eficacia se ha convertido en una de las tareas más
difíciles, complejas, incierta y riesgosa, un verdadero desafío
del mundo empresarial. Es por ello que, saber qué hacer en la
organización, hoy es más importante que saber cómo hacerlo,
esto es lo más importante y característico de la administración
contemporánea. En este contexto, la Misión, ocupa un lugar
destacado, dado que indica el rumbo a seguir por la organi-
zación.

(*) Doctor en Administración de Negocios. Profesor FAE -
UdeMM
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La misión: un
rumbo a seguir

A quien no sabe a qué puerto 
encaminarse, 

ningún viento le es propicio. 
Séneca

Misión organizacional

por Alberto José Fugazzotto (*)
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Psicología

En el marco del Proyecto de Investigación “Un estudio
sobre las expresiones empleadas para denominar a la
vejez en Argentina durante el período 1981–2015” del

Instituto de Investigaciones en Psicología, fue prevista la par-
ticipación del equipo en el Congreso de la IAGG (Asociación
Internacional de Gerontología y Geriatría por sus siglas en in-
glés). La IAGG es la organización no gubernamental que pro-
mueve la investigación y la formación gerontológica en todo
el mundo, y representa organizaciones y asociaciones científi-
cas gerontológicas a nivel internacional.
Nuestra Universidad apoyó el esfuerzo del equipo para poder

estar presentes en este nuevo congreso. El 21st IAGG World
Congress of Gerontology and Geriatrics, fue titulado Global
Aging and health: Bridging Science, Policy, and Practice, y que
contó con la participación de más de 6000 participantes de
75 países.
Durante el mismo, se presentaron simposios, paneles y trabajos
científicos en 26 mesas simultáneas, así como también se re-
alizaron múltiples sesiones diarias de centenares de posters.
Los tópicos tratados han sido de lo más diversos: ciencias bio-
lógicas, ciencias sociales y de la conducta, ciencias de la salud
y medicina geriátrica, investigación social, políticas y prácticas

Investigaciones UdeMM
por el mundo
Representantes del Instituto de Investigaciones en Psicología concurrieron 
a congresos en la ciudad de San Francisco (Estados Unidos) y Granada (España)

Dra. Julieta Olivera
Ryberg (Directora del Ins-
tituto de Investigaciones
en Psicología) y Lic. Clau-
dia Etkin (Decana Facul-
tad de Humanidades).



y, estudios interdisciplinarios. Entre otras, resultaron de parti-
cular interés presentaciones sobre la integración de estrategias
de cuidados paliativos y geriátricos; el final de la vida y el
duelo; los síntomas psicológicos y de la conducta en las de-
mencias; el rol del psicólogo con los cuidadores y las familias
de los ancianos dependientes; las políticas y prácticas para el
apoyo de la expresión de la sexualidad entre personas mayores
residentes en instituciones de larga estadía; y justicia social y
envejecimiento desde una perspectiva ética.
Un dato relevante para compartir: la confirmación de la Ciu-
dad de Buenos Aires como anfitriona del 22nd Congreso Mun-
dial de Gerontología y Geriatría de la IAGG. El mismo se
realizará del 20 al 24 de junio de 2021 y ya cuenta con cuatro
años de trabajo previo en tareas de organización.
Por otra parte, en el marco del proyecto “El análisis de las cre-
encias y prácticas normativas del cumplimiento de las normas
de convivencia y seguridad en el subterráneo de Buenos Aires”,
el Instituto de Investigaciones en Psicología subvencionó la
inscripción a un congreso internacional a la Dra. Maite Bera-
mendi, para presentar los resultados de dicho estudio. Consi-
derando la temática de la investigación, y la relevancia
internacional del congreso, se seleccionó el 18th Congreso de
la Asociación Europea de Psicología Social (18th General Me-
eting of the European Association of Social Psychology) que
se realizó en Granada, España, en julio de este año. Este con-
greso es el más importante en el área de la psicología social,
convocando a los investigadores más influyentes del área.
El congreso abrió la posibilidad de conocer a distintos inves-
tigadores que estudian el cumplimiento normativo en distintos
contextos, como por ejemplo el Dr. Markus Brauer de la Uni-
versidad Wiscosin-Madison. Además, permitió participar acti-
vamente de los debates y las discusiones que son centrales
para comprender las líneas de investigaciones que se están
desarrollando y que se llevarán a cabo en los siguientes años.
Asimismo la Dra. Beramendi tuvo la oportunidad de compartir
espacios con investigadores que sugirieron nuevos ángulos
para su investigación y recomendaron nueva bibliografía de
consulta. Por su parte, pudo ayudar a otros investigadores a
repensar los resultados de sus investigaciones. 
La investigación de la UdeMM dirigida por la Dra. Beramendi
se presentó en formato de póster, en idioma inglés y fue visi-
tada por múltiples investigadores que se mostraron interesados
en sus resultados y con quienes se intercambiaron experien-
cias, diseños y alcances. 

Para mayor información sobre las experiencias de estos inves-
tigadores o sobre los proyectos en curso, por favor comuni-
carse con el instituto de Investigaciones en Psicología a la
dirección institutopsicologia@udemm.edu.ar; 
o a la Directora del Instituto, 
Dra. Julieta Olivera Ryberg: julieta.olivera@udemm.edu.ar. 

Actualmente estamos incorporando alumnos y docentes en los
proyectos con fecha de inicio marzo de 2018.
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Psicología

Mg. Daniel Luis Mingorance en el con-
greso en la ciudad de San Francisco.

Mg. Dra. Maite Beramendi, 
Directora del Proyecto presentado en la ciudad de Granada.
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Con el objetivo de reflexionar
acerca del docente como promo-
tor de la comprensión durante

todo el proceso de aprendizaje, se des-
arrolló el taller “Enseñar, aprender y eva-
luar desde la comprensión” para
profesionales de la Red Alumnis. El dic-
tado del mismo estuvo a cargo de la Lic.
Silvia Gabriela Vázquez (Directora de la
Cátedra de Responsabilidad Social Uni-
versitaria.  
Luego de una dinámica grupal en la que
los participantes llegaron a una defini-
ción compartida acerca de “Enseñar” a
partir de una técnica, se debatió acerca
de los obstáculos más comunes en el
momento de evaluar los aprendizajes.
Después se intercambiaron propuestas
novedosas de evaluación para favorecer
el “visible thinking”, entre ellas el
“Choice de argumentación múltiple”.

A continuación se proyectó un breve
video y se repartieron algunas reflexio-
nes escritas a modo de síntesis de lo
visto. El cierre incluyó un feedback y un
acercamiento al rol del orientador o do-
cente como tutor de resiliencia, temática
que forma parte (desde diferentes enfo-

ques) tanto de la Diplomatura en Res-
ponsabilidad Social y Resiliencia como
de la Diplomatura en Educación Supe-
rior UdeMM Los interesados en cursar
dichas diplomaturas (ambas interdiscipli-
narias) pueden solicitar información en:
extension@udemm.edu.ar  

Breves de la UdeMM
Taller en la 
Organización 
“Enseñá x 
Argentina”

Nuevo Secretario Académico

El pasado mes de agosto el Mg. Enrique Alberto Fraga fue designado como nuevo Secretario Académico de
la Facultad de Ciencias Jurídicas, Sociales y de la Comunicación. Enrique Fraga es Licenciado en Ciencias
de la Comunicación con orientación en Políticas y Planificación por la Facultad de Ciencias Sociales de la

Universidad de Buenos Aires, en la que se graduó con Diploma de Honor. Es asimismo Magíster en periodismo
(Diario La Nación/Universidad Torcuato Di Tella), y autor de libros y artículos, desempeñándose al mismo tiempo
como profesor de la Universidad de la Marina Mercante, la Universidad de Buenos Aires, la Universidad Argentina
de la Empresa,  y la Escuela Superior de Periodismo Deportivo “José R. López Pájaro”

Formación en Recursos Humanos. Modalidad virtual

En el segundo cuatrimestre la
UdeMM lanzó dentro de un Pro-
grama de Actualización y Forma-

ción en RRHH, un curso de Liquidación
de Haberes, Retenciones y Beneficios, y
cuatro Diplomaturas: Formulación y
Gestión de  Proyectos, Gestión de RRHH
en la Administración Pública e Inst. sin
Fines de Lucro, Derecho Laboral Apli-

cado a la Gestión del Capital Humano, y
la Diplomatura Interdisciplinaria en Re-
laciones Internacionales del Trabajo.
Todos los cursos son bajo la modalidad
virtual, lo que representa un importante
logro de la Universidad en sus primeros
pasos hacia la Educación a Distancia. El
objetivo apunta a dar respuesta a la de-
manda de alumnos y graduados que te-

niendo la necesidad de continuar su for-
mación, no cuentan con los recursos que
requiere una cursada presencial. Los cur-
sos se ofrecerán todos los cuatrimestres
y están abiertos a toda la comunidad.
Para mayor información contactarse con
la Secretaria de Extensión Universitaria:
secextension@udemm.edu.ar.

Informaciones varias

Novedades de la UdeMM la hacemos entre todos
Los invitamos a participar en la preparación de nuestra revista. ¿Han realizado un trabajo práctico que creen merece publi-
carse? Tráiganlo ¿Realizaron un viaje y tienen ganas de contarlo y mostrar las fotografías? Acérquenlo ¿Se dedican a al-
guna actividad fuera de la Universidad (música, fotografía, dibujo, literatura) y quieren contarlo o mostrar sus trabajos?
Háganlo. Envíennos el material a publicaciones@udemm.edu.ar, o déjenlo en un sobre a nombre de la revista en la Recep-
ción de Planta Baja de la UdeMM.
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Concurso de cuentos

3do. Premio
Micaela Ayelén Saraco

Instituto Educativo Modelo. C.A.B.A.
Cuando sos mujer, cada año es diferente y cada cumpleaños trae consigo un
poco de tristeza, tomas consciencia de que estás  envejeciendo,  ves lo rápido
que todo puede pasar, cómo las arrugas van llenando tu piel, tu pelo se destiñe
de a poco y la casa queda cada vez más vacía, aunque en mi caso todos los días
llega un nuevo integrante. 
En esos días de reflexión, son los que más recuerdo mi niñez y aquellas aventuras
que nadie nunca creyó que viví, excepto por mis queridos sobrinos, los cuales
parecen disfrutar escucharlas casi tanto como yo contarlas. 
Es viernes, eso significa que me vendrán a visitar, con ansias espero su llegada
con la mirada perdida en el paisaje y los rayos de sol que atraviesan la hermosa
ventana de aquella pared blanca y lisa, como un papel en blanco esperando a
ser escrita, ignorando el murmullo y las quejas constantes de mis compañeros
que no se deciden si jugar bingo o canasta. 
El reloj da las cuatro en punto, y con él el timbre de la puerta. Sin haberlos visto
antes, supe que eran ellos, Joaquín y Mara, que segundos después atravesaron
la puerta del salón con una enorme sonrisa, acompañados de Luciana, una vieja
amiga que viene también todos los viernes a escuchar mis historias. Ambos me
abrazaron, se sentaron en el piso frente a mí y me pidieron que les cuente otra
de mis aventuras. Así lo hice…
Todos, cuando fuimos niños, en algún momento dimos por hablar solos, inventar
historias e incluso creer que nuestros juguetes cobraban vida, es por eso que la
gran mayoría de los padres no se preocupan, es simplemente normal. Sin em-
bargo, los míos no estaban dentro de ese grupo. 
Las semanas eran todas iguales, después del colegio cuando llegaba a mi casa,
merendaba con mi madre y luego jugaba con mis muñecos en el piso de mi ha-
bitación  con mi mejor amiga Lucy. Compartíamos todo, yo podía confiarle los
pocos secretos que una niña de siete años podía tener, sabiendo que nunca los
revelaría y con la promesa de que siempre estaría conmigo, aunque por algún
motivo que no entendía, ella se escondía cada vez que mi madre aparecía, tal
vez era muy tímida, nunca pude preguntarle.
Me encantaba tener a Lucy, siempre contaba chistes muy divertidos que me ha-
cían reír a carcajadas incluso cuando mis padres estaban presentes, aunque ellos
no solían reírse, en su lugar se enojaban o simplemente me miraban con una
mirada extraña que, aunque quisieran ocultarlo, estaba llena de preocupación,
pero jamás pude entender el por qué.  Siempre creí que era porque no veían las
caras que ella hacía al contarlos. 
Nunca logré que Lucy venciera su timidez y se mostrara a mis padres, y mucho
menos pude hacer que ellos entendieran por qué nunca la habían visto. En un
mundo de adultos no siempre hay lugar para las explicaciones más simples, ojala
pudieran entenderlo como lo hacemos nosotros. 
Todavía recuerdo aquel sábado en que unos amigos de mi madre llegaron a casa,
en ese entonces estaba triste porque sabía que mi amiga no vendría a jugar con
tanta gente cerca, y al parecer todos los presentes lo notaron ya que pregunta-
ron si algo andaba mal. Les expliqué que ella era muy tímida y que no vendría
a jugar, pero antes de que pudiera decir más, mi padre puso su mano sobre mi
hombro, y me pidió que fuera a mi habitación, porque tenían que hablar “cosas
de grandes”, miré a mi madre para saber si también me daba su permiso y por
alguna razón, tenía lágrimas en los ojos. No obstante, antes de subir las escaleras
pude escuchar su voz.
Cuando llegué al final de la escalera me encontré con Lucy, me estaba esperando
para jugar pero antes de comenzar me dijo que no quería que los adultos la vie-
ran, es por esto que decidimos escondernos en mi armario como si fuera nuestro
refugio. En ese momento recordé lo que dijo mi madre. 
Mi mamá dice que no existes, que eres una amiga  imaginaria.
Lo mismo dice la mía de ti, pero ¿Qué importa? Tal vez ellas no existen. – Me
respondió muy segura.
A la semana siguiente conocí a la señora Parker, una mujer alta, muy bonita que
siempre me preguntaba por Lucy. El tiempo pasó, y las visitas a su consultorio
fueron más constantes mientras que las de mi querida amiga iban disminuyendo
cada vez más, y terminaron por desvanecerse cuando comencé a tomar una pe-
queña pastilla blanca y verde a la edad de quince años. Fue en mi fiesta de cum-
pleaños cuando a la hora del brindis que creí verla parada frente a mí, al lado
de mis padres, formando parte de la familia y sonriéndome como solía hacerlo.
Fue la última vez que no tomé mis pastillas, y que la vi. 

Años más tarde, entrada ya en los últimos años de  adolescencia, no era nece-
sario que tomara ningún tipo de medicamento, y solo visitaba a la psiquiatra
una vez al mes. Me pasaba las tardes en mi habitación leyendo o escuchando
música, intentando dejar de lado todos los problemas que me agobiaban y que
eran motivo de mi constante depresión. 
Faltaba solo dos horas para mi sesión del mes cuando algo interrumpió mi lec-
tura. Era una voz familiar que provenía de algún lado de la casa, aunque me in-
trigaba decidí ignorarla creyendo que era mi hermana menor hablando con sus
muñecas, o tal vez sola, después de todo dicen que eso es normal. Fue entonces
cuando la voz se detuvo y en su lugar un ruido apareció. Yo conocía ese ruido,
es el que se escucha cuando las cosas se caen de un estante y a su vez tira algo
que estaba debajo del mismo. Pasó media hora y el sonido desapareció y tomó
su lugar una extraña sensación, de esas que se sienten cuando alguien está de-
trás de ti, pero de inmediato supe que eso no era posible, debido a que  me en-
contraba sola entre aquellas paredes. O eso creí hasta que recibí una nota por
debajo de mi puerta. Muchas veces le pedí a mi familia que no entrarán en mi
habitación sin tocar, e incluso que no molestarán si estaba leyendo, algo que
afortunadamente respetaban y de ser necesario dejaban un papel pegado para
que yo leyera cuando pudiera, pero sabía que no había sido ninguno de ellos.
Especialmente por, la puerta por la que había pasado la nota, era la del ar-
mario…. 
Me levanté de un salto, y lo primero que hice fue tomar un palo de hockey que
tenía a un lado recuerdo de lo que alguna vez fue una chica habilidosa. Al girar
el picaporte, me temblaban las manos, y el corazón se me aceleraba, pero eso
solo duro unos segundos, luego sentí que dejó de latir por completo.
También yo tengo miedo – Me dijo esa pequeña y temerosa  niña que ahora se
encontraba sentada entre mi ropa y que alguna vez fue mi amiga. 
Era tanta la sorpresa de encontrarla allí, después de años sin verla, que decidí
sentarme a su lado como en los viejos tiempos. Al ver que lo hacía, me regaló
una cálida sonrisa como cuando éramos niñas y me escuchaba hablar de ese
niño pelirrojo que tanto me gustaba. Un sentimiento de nostalgia nació al verla
sonreír: no me había dado cuenta de lo mucho que la extrañaba.
Comenzamos a hablar como si aquellos doce años jamás hubieran pasado. No
recuerdo  bien de qué hablamos, solo las risas que tanto había añorado y a con-
tinuación la voz de mi madre llamándome; sin darme cuenta, estuve con ella
dos horas completas. Una vez más debía despedirme de ella.
Antes de marcharme, ¿puedo hacerte una pregunta? 
Sí -contestó con la misma disposición de siempre. 
¿Por qué te seguís escondiendo de los adultos?
Se quedó callada unos minutos, que se me hicieron eternos, y por un momento
creí que nunca me contestaría, hasta que finalmente lo hizo.
Yo nunca me he escondido – Dijo. – Simplemente, ellos no pueden verme. Eres
tú la única que lo hace. 
Era yo quien ahora aguardaba en silencio con la mirada clavada en el suelo, en
mi mente se formulaban miles de preguntas y millones de recuerdos, pensa-
mientos e ideas que no podía asimilar. Pero todo quedó en silencio dentro de
mí cuando Lucy habló una vez más. 
Tal vez tu madre tenía razón. Yo simplemente soy tu eterna amiga imaginaria. 
En el momento en que levanté la mirada ya no estaba, se había ido una vez
más…
No había notado las lágrimas en mis ojos hasta que Joaquín me preguntó por
qué estaba llorando, pero antes de que pudiera contestar la enfermera se acercó
con un vaso de agua en una mano y mi píldora en la otra, era la hora de mi me-
dicamento y las visitas se habían terminado. 
Mis dos sobrinos se levantaron y acompañados por Luciana se dirigieron a la
puerta, pero antes de irse escuché la voz de Mara.
¿Nunca más la viste a Lucy, tía? 
Claro que sí, ella prometió que siempre estaría conmigo, y las promesas nunca
se rompen. 
Me quedé unos momentos en silencio, observando a mi vieja amiga sonreír
frente a mí, sabía cuánto le gustaba que cuente nuestra historia y sobre todas
las cosas, que ambas hayamos cumplido la promesa de jamás separarnos.
Tomé mi píldora y me despedí. 
Hasta el próximo viernes querida Lucy.

Memorias de amistad 
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